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Jefe de Fuerza Pública recomienda plantear la denuncia ante el 

Organismo de Investigación Judicial.  

 
 

Amenazas telefónicas, insultos por Internet y 

mensajes enviados con terceras personas contra 
algunos activistas del movimiento patriótico del "No" 

al Tratado de Libre Comercio (TLC) han causado 
preocupación entre algunos sectores, que hicieron 

un llamado a la tolerancia y al respeto. 
Aunque ninguna de las personas afectadas ha 
planteado una denuncia formal ante el Organismo 
de Investigación Judicial (OIJ), el jefe de la fuerza 

pública, José Fabio Pizarro, recomendó hacerlo 

porque "no se sabe cuándo una amenaza resulta 
cierta". 
Los mensajes van desde amenazas de muerte, 
amenazas contra los familiares, e insultos de 
diversa índole, incluidos los de carácter sexual. 
Eugenio Trejos, rector del Instituto Tecnológico de 

Costa Rica y líder del movimiento patriótico del "No", lamentó "este tipo de amenazas y 

hostigamiento contra personas por participar en un proceso político democrático como es el 

referendo". 
"El derecho a la libre expresión está garantizado constitucionalmente, y me parece que en 

democracias como la nuestra, la libertad de expresión y de manifestarse libremente, debe ser 

un valor supremo que se debe defender siempre", aseguró. 
Trejos relató que el pasado 13 de setiembre participó en una reunión con el ministro de 

Seguridad, Fernando Berrocal, en la cual se discutió sobre los operativos previstos para el 14 

de setiembre, aunque también se abordó el tema de las amenazas. 
"Conversamos sobre las amenazas a su integridad física y la de su familia que había sufrido 

recientemente una de las personas más allegadas al movimiento del "No", quien es uno de 
los expositores más destacados que ha estado al frente de varios debates sobre los impactos 

del TLC", explicó Trejos. 
Según el rector, el ministro Berrocal "dijo que eso era inadmisible y puso a disposición de esa 

 

El teléfono es la vía más utilizada para realizar 

llamadas amenazantes de manera anónima (Foto: 

Katya Alvarado). 
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persona al viceministro de Seguridad, Rafael Angel Gutiérrez, para prestarle la seguridad que 

requería. 
Según trascendió, varios familiares de este expositor, quienes laboran en empresas 

transnacionales, también fueron amenazados con la posibilidad de perder su empleo, si su 
pariente continuaba participando en los debates sobre el TLC.   
UNIVERSIDAD quiso conocer la versión de esta persona, pero, tras ser consultada, prefirió 

no referirse públicamente a este tema. 
El rector Trejos manifestó su esperanza en que "las pasiones y la vehemencia nunca se 
traduzcan en acciones que atenten contra la integridad física de un ser humano". 
"Hoy más que nunca debemos estar alertas para no caer en provocaciones y menos en la 

tentación de la violencia", añadió.  

NO PARANOICO, PERO SÍ ALERTA 

Julia Ardón, empresaria costarricense, confirmó a UNIVERSIDAD que ha recibido amenazas 

telefónicas y por Internet debido a su trabajo en el movimiento contra el TLC, el cual realiza 

principalmente a través de varios sitios web y apoyando otras actividades de carácter público. 
"He recibido amenazas e insultos por mi labor en Internet. La mayoría han sido por la web, 

tanto a mi correo como a mis blogs, pero también por teléfono", explicó Ardón, quien dijo que 

los insultos no son sólo por el TLC, sino también por su labor a favor de la hermandad entre 

costarricenses y nicaragüenses en un sitio llamado "Ticaragua". 
La empresaria y comunicadora dijo que "nunca les he hecho caso" a esas amenazas porque 
"cuando uno tiene compromisos, convicciones y fe, piensa que no le va a pasar nada, pero 
definitivamente, contárselo a la gente es la mejor defensa," pues así las otras personas que 

también están siendo amenazadas "saben que no están solas". 
"Yo recomendaría ignorar estas advertencias, no alarmarse, pero tomar medidas, cuidarse. 
No hay que estar paranoico, pero sí estar alerta", agregó Ardón. 
La empresaria lamentó "volver a una época que yo pensaba se había superado" e hizo un 

llamado a no tener miedo porque "el miedo te detiene". 
En la actual coyuntura, "los del 'No' somos muchos y si es por hacerle daño a la gente, 

somos tantos que tendrían que hacerle daño a la mitad de Costa Rica", advirtió. 

"NO VAS A LLEGAR A GRANDOTA"  

Flora Fernández es otra empresaria que apoya el movimiento del "No" mediante la 
organización Costa Rica Solidaria y el grupo "Mujeres de Blanco". 
Fernández relató a UNIVERSIDAD que las amenazas telefónicas a su casa son constantes y 

que también recibió un correo electrónico con la frase "Flora, Florota, no vas a llegar a 

grandota". 
Fernández dijo que ella y su marido han recibido llamadas con expresiones como "sabemos 

donde están sus hijos", pero que han tratado de seguir adelante y no hacerles demasiado 

caso, por lo cual no han interpuesto una denuncia ante el OIJ. 
Por su parte, Pablo Ortega, cineasta costarricense realizador de los documentales "Costa 
Rica S.A." y "Los piratas de la placa Cocos", aseguró que en enero del año pasado recibió 

varias llamadas a su casa, luego del estrenar el primer documental. 
"Dejaban mensajes extraños en la grabadora, haciendo alusión al tema de las armas, el cual 

yo abordé en el documental, y me preguntaban, por ejemplo, si yo tenía armas en la casa", 

relató. 
Ortega dijo que quienes lo llamaban "se hacían pasar por gente que no existía o que era real, 
pero que no había llamado". 
Sin embargo, semanas después varios exnegociadores del TLC enviaron una carta al Canal 

15 intentando que se suspendiera la difusión del documental, con lo cual "se armó un 

burumbún en los medios y eso, al parecer, tuvo un efecto de contención, porque no me 

volvieron a llamar", aseguró. 

Según Ortega, "si uno se ve en una situación de riesgo, es conveniente que se haga público 

pues ésa es una herramienta de disuasión. No es bueno callarlo pues al divulgarlo, se 

convierte en un tema sensible, en una medida de protección", explicó. 
Aún así, "considero que son formas baratas de detener formas efectivas de convencimiento 

del bando contrario y responden casi a una actitud desesperada", puntualizó el realizador. 



José Fabio Pizarro, Director de la Fuerza Pública: 

"Mi recomendación es que denuncien" 
El jefe de la fuerza pública, José Fabio Pizarro, recomendó a todas las personas que han 

recibido algún tipo de amenaza, acudir al Organismo de Investigación Judicial (OIJ) a 

interponer la respectiva denuncia y así evitar que "le roben la paz". 
"Ese tipo de situaciones, cuando se dan amenazas, las personas tienen que tomarlo con 
seriedad. Mi recomendación es que denuncien que las están amenazando", aseguró 

Pizarro. 
De acuerdo con el jefe policial, "uno no sabe cuándo una amenaza resulta cierta pero 

además,  le roban la paz a las personas. Por eso, lo más recomendable es que denuncie y 

pida que se haga la intervención telefónica para determinar quién es la persona que lo está 

amenazando". 
Pizarro recomendó tratar de grabar la conversación si la amenaza es telefónica o 

imprimirla, si se hace por Internet. 
Consultado sobre la protección policial que se le da a algunas personas, Pizarro explicó 

que ésta es determinada por un juez "para brindar protección a testigos o una persona que 

está siendo amenazada", pero "nosotros no tomamos esa decisión, sino el tribunal".  

 

 

  
 

 

 

  
 

 


